

FORUM TRANSPYRÉNÉEN DE LA JEUNESSE

Le Forum Transpyrénéen de la Jeunesse est un projet coordonné par la Communauté de Travail des Pyrénées, CTP, en collaboration avec les services de la jeunesse de ses 7 membres (Nouvelle-Aquitaine, Aragón, Catalunya, Euskadi, Occitanie, Navarra y Andorra) et vise à partager les réflexions des jeunes de ces 7 territoires afin de transmettre leurs besoins et intérêts aux représentants institutionnels et de renforcer l'impact de la participation des jeunes dans ces politiques.

MANIFESTE DE LA JEUNESSE PYRÉNÉENNE

Nous, les jeunes participants au **Forum transpyrénéen de la jeunesse** qui s'est tenu le week-end du 1er au 3 octobre 2021 dans la commune d'El Pueyo de Jaca (Aragon) avons été répartis en commissions thématiques : Travail et émancipation ; Féminisme, droits LGTBIQ+ ; Racisme ; Culture, Langues et Identité, Tourisme et Mobilité ; et Nature et Développement Durable.

Après avoir réfléchi à ces questions, nous avons souhaité rapporter les principales revendications ayant fait consensus sous la forme suivante :

1) Travail et Emancipation

La jeunesse transpyrénéenne déclare rencontrer de grandes difficultés d'accès au logement, à une économie peu diversifiée et faire face à de nombreuses barrières bureaucratiques sur son territoire.

Face à cette situation de dégradation des conditions de vie des jeunes, nous proposons les actions suivantes pour une croissance équitable des régions pyrénéennes :

1. Favoriser l'accès au logement public par la création et la promotion du parc de logements publics et des programmes de réhabilitation des bâtiments ;
2. Diversifier l'économie en décentralisant les institutions publiques et les processus de production d'énergie renouvelable dans les zones rurales ;
3. Faciliter l'esprit d'entreprise, les flux socio-professionnels transpyrénéens en simplifiant les démarches administratives ;
4. Dans cette conjoncture de numérisation, nous demandons la mise en œuvre de ces lignes d'action interdépendantes, dans un modèle d'économie circulaire.

2) Féminisme et droits des LGTBIQ+

Les problèmes rencontrés par cette commission sont exposés ci-dessous. Tout d'abord, il y a une reproduction des modèles normatifs sur les supports audiovisuels et littéraires ; il y a également un manque de représentation de la diversité des groupes dans les zones peu peuplées ou rurales, et le système actuel continue de se concentrer sur le binaire.

Nous recueillons donc des propositions d'amélioration et espérons qu'elles seront intégrées dans les futures politiques territoriales :

5. Conception de nouveaux supports visuels autour des représentations des différents collectifs
6. Création d'espaces d'expression et de partenariats efficaces. Intervention d'experts thématiques en milieu rural.
7. Se concentrer sur le nom de la personne et le parcours plutôt que sur son orientation

3) Lutte contre le racisme

L'externalisation des frontières, les refoulements illégaux, l'islamophobie, les centres de détention pour étrangers, la discrimination ethno-raciale, le racisme institutionnel ou encore la déshumanisation sont des exemples de violation des droits de l'homme qui sont systématiquement et structurellement présents dans les 7 territoires pyrénéens.

C'est la raison pour laquelle nous avons voulu mettre en avant lors du Forum transpyrénéen le travail réalisé par les groupes antiracistes tels que #RegularizacionYa, #Sindicato Manteros et #EsMenas car ils sont applicables à la communauté pyrénéenne.

Nous exigeons :

8. Des poursuites juridiques aux crimes haineux et aux discours de haine dans les programmes politiques, au parlement, dans les médias et ailleurs.
9. Un travail préventif et multidisciplinaire permettant de diagnostiquer les éventuelles situations de désengagement social dans lesquelles se trouvent les jeunes migrants hors du système de protection.
10. Une éducation, une formation et une sensibilisation antiracistes dans les lieux d'enseignement formels, les médias, les institutions publiques, les entreprises privées et les forces de l'ordre.
11. L'application des droits de l'homme aux migrants, aux minorités ethniques et aux groupes racisés avec toutes les garanties judiciaires.

"Dans une société raciste, il ne suffit pas d'être non raciste, il faut être antiraciste",
Angela Davis.

5) Nature et Développement Durable

Les jeunes du Forum Transpirénéen de la Jeunesse, et plus précisément de la Commission Nature et Développement, ont participé à la réunion qui s'est tenue le week-end du 1-3 octobre 2021 à El Pueyo de Jaca (Aragon). A partir d'une analyse des faiblesses, menaces, forces et opportunités (SWOT) sur laquelle nous avons travaillé, nous voulons lancer une série de propositions sur les thèmes suivants :

- 18 Réseaux et infrastructures : Nous proposons une amélioration des réseaux et infrastructures de transport vers des modèles durables, en étendant le réseau ferroviaire transrégional comme alternative au transport routier.
- 19 Sensibilisation. Education. Action : Des campagnes institutionnelles sur le modèle de consommation énergétique, le recyclage et une plus grande pression institutionnelle sur les entreprises pour qu'elles évoluent vers un modèle de production durable.
- 20 La transition énergétique : Création de coopératives locales de production d'énergie en vue de la souveraineté énergétique pour pouvoir répondre efficacement aux demandes de chaque territoire, ainsi qu'un plus grand investissement dans la recherche pour pouvoir exploiter de nouveaux types d'énergie durable (hydrogène, biomasse, géothermie, etc.).
- 21 Conservation et régénération : Gestion correcte des terres forestières, de la flore et de la faune. Nous proposons une augmentation de la superficie des terres protégées avec la création d'un grand parc dans les Pyrénées, sans frontière et avec un nouveau renforcement de la législation.
- 22 Modèle de production durable : Nous proposons de promouvoir une agriculture et un élevage durables, avec des programmes d'aide aux coopératives et aux petits producteurs. Quant au tourisme, nous proposons de le réglementer en fonction des possibilités et des limites de chaque territoire.

En tant que jeunes, nous ressentons la charge de devoir exiger toutes ces revendications, car elles ont un impact direct, non seulement sur notre avenir, mais aussi sur le présent. Nous demandons aux institutions un engagement réel, ambitieux et sans équivoque pour s'attaquer aux problèmes. Nous souhaitons que vous nous preniez en compte dans ce processus afin qu'ensemble, nous puissions construire notre futur.

Nous ne pouvons pas attendre plus longtemps. Il y a urgence.

El Pueyo de Jaca, 3 octobre 2021

4) Culture, langues, identité, tourisme et mobilité

Nous sommes les jeunes du Forum transpyrénéen de la jeunesse, nous sommes de jeunes entrepreneurs, enthousiastes et désireux de faire avancer l'avenir de l'Europe afin de rendre l'Europe meilleure.

Aujourd'hui, nous avons débattu autour de la culture, des langues, de l'identité, du tourisme et de la mobilité et avons identifié les problèmes suivants :

Le premier problème que nous avons rencontré est la perte des langues locales dans les territoires frontaliers. La culture est par nature un phénomène dynamique. Sa construction innovante ne peut être arrêtée. Chaque génération doit relever le défi de l'évolution et de l'hybridation, sans tomber dans le discours nationaliste. On constate une méconnaissance des traditions et de leur origine commune, un grand manque de coopération entre les administrations française, espagnole et andorrane sur le territoire pyrénéen et une dégradation du patrimoine roman des Pyrénées. Et enfin, la dernière problématique est la non-reconnaissance des nations de la communauté transpyrénéenne, ce problème persiste malgré l'intervention de la société civile. Il est aussi nécessaire une augmentation des offres touristiques destinées aux jeunes.

Et c'est pourquoi nous voulons :

- 1 Faire connaître la culture des régions voisines par le biais, par exemple, de productions cinématographiques et théâtrales, d'expositions ou en créant un passeport culturel transpyrénéen.
- 12 Créer un réseau spécifique de production culturelle commune.
- 13 Encourager la création de festivals interculturels itinérants dans les Pyrénées et entre tous les territoires de la CTP.
- 14 Que les directions de l'Education de chaque région financent et sécurisent l'accès des étudiants aux échanges entre les universités, les lycées et les collèges de toute la région des Pyrénées.
- 15 Préserver et intégrer les cultures en déclin afin de construire une identité pyrénéenne commune.
- 16 La communication et la compréhension étant la base de toute solution, nous demandons une séquence de dialogue entre les nations et les institutions ; où les synergies culturelles entre les régions (Euskadi, Navarre et Nouvelle-Aquitaine, par exemple) peuvent être renforcées, où les problèmes litigieux de reconnaissance des nations peuvent être traités.

Cela dit, nous espérons que ce type de rencontre européenne transpyrénéenne des jeunes portera ses fruits à l'avenir et que nous, les jeunes, continuerons à résonner et à acheminer comme des notes uniques et irremplaçables dans la mélodie de la vie.